

私の履歴書

前橋 汀子

⑨

「ソ連に行きたい」。東西冷戦下にもかかわらず、思いは募った。折しも私が中学に入った1956年、日ソ共同

宣言でソ連との国交が回復する。私はまだ何のあてもないのに、代々木にあった日ソ協会でロシア語を学び始めた。

訴え続けた留学かなう

「人と比べるな」と斎藤先生

講座は日曜の午後1時から4時間ぶっ

通して続いた。私のほかは中年のおじさんばかりで、教科書には日常会話ではなく、マルクスやレーニンなどの難しい話が並んでいる。私はいかにも場違いな子供だし、ちんぷんかんぷんだったが、必死に通い続けた。

飯田橋にあった小野アンナ先生の洋館には、来日したソ連の音楽家がよく顔を出していた。先生は母国語で祖国の音楽について語り合うのを楽しみにされていたが、同時に教え子たちの演奏を彼らに聴かせることも忘れなかった。

「あなたの中でバイオリンの勉強をしたいんです」。私は弾かせてもらうたびに切々と訴えた。日ソ協会の先生方にも「ソ連に留学したい」と呪文のように唱え続けた。

招くことになった。アンナ先生門下の潮田益子さんと私が選ばれたというのだ。いったい、どんな基準で選考されたのだろうか。

後年、大平正芳元総理の奥様から打ち明けられた。「あなたのごことは以前から存じていますよ。夫が『バイオリンの勉強のためソ連に行きたがっている女の子がいる。何と

かしてやりたいんだ』と言っていました。家で仕事の話はしない人でしたから、よほど気にかけていたのでしよう。私のあずかり知らぬ話だ。

レニングラード音楽院で師事することになるミハイル・ワイマン先生が59年に初来日し、アンナ先生邸を訪れたとき、私はワイマン先生の前で演奏している。「ソ連に留学したい」と言つと「応援する

よ」と答えてくださった。とはいへ、私が選ばれた理由は分からずじまいである。ともかく、私は高校を中退して留学することになった。

桐朋の恩師、斎藤秀雄先生から呼び出された。「君ねえ、絶対に人と比べたらいけないよ」と先生は言った。私は少

生から美しい花束が届いて感激していると、桐朋の級友から「これ、小澤さんからだよ」と空気で膨らますビニールの河童の人形を手渡された。道中、寂しくないようにという心遣いだらう。小澤征爾さんらしいユーモアたっぷりな饒別だなどうれしくなった。



筆立つ旅へソ連へ
者(横浜港で)

潮田さんと2人、客船モジャイスキー号に意気揚々と乗り込んだ。何十、何百本のカラフルな紙テープ

シムツとしたし、よく意味が分からなかったが、後にこの言葉は何度も反すうしながら涙を流すことになる。

61年8月、17歳の夏。横浜港大さん橋に大勢の方々が見送りに来てくれた。ソ連に留学するのは珍しかったようでもマスコミも駆けつけた。

テノール歌手の藤原義江先生を暗示するような船出だった。(バイオリニスト)